

Presentación

El mapa del español en el mundo nos revela un condominio lingüístico que trasciende fronteras, abre fecundos canales culturales, y constituye también un potencial económico por su capacidad para generar oportunidades e intercambios. Más de 500 millones de hispanohablantes conforman esa red intercontinental que actualmente permite concebir el español como una herramienta global de comunicación. De ellos, 21 millones son estudiantes de español como lengua extranjera, proporcionándonos una medida de su crecimiento y expansión que apunta hacia un futuro de prosperidad para los hispanohablantes.

El informe bienal *El mundo estudia español* alcanza ahora su séptima edición con el objetivo de plasmar de un modo riguroso esa realidad y dar a conocer la situación de la enseñanza del español en los países en los que está presente el Ministerio de Educación, Cultura y Deporte (MECD). Un trabajo exhaustivo realizado de forma conjunta entre las Consejerías, Agregadurías, y Oficinas de Educación de 33 países en los que el MECD ejerce su acción educativa en el exterior.

El informe correspondiente al 2016 mantiene una estructura similar con respecto a las ediciones anteriores, aunque presta mayor atención a la descripción de la situación de la enseñanza del español en cada país analizado, así como a la información sobre la labor que realiza el Ministerio. Por otra parte, en esta séptima edición se recogen de forma más esquemática los datos sobre el país y su sistema educativo, ya que su análisis es objeto de estudio por sus propias administraciones.

El 2016 ha sido un año de celebraciones en el ámbito cultural iberoamericano y la intensidad de las mismas ligadas a la lengua española ha tenido un efecto beneficioso en la promoción del idioma, la lengua y la cultura hispana en todo el mundo. En ese contexto, merece una mención especial el IV Centenario de la muerte de Miguel de Cervantes que, con el esfuerzo de las instituciones educativas y culturales españolas e internacionales y, por supuesto, de la red exterior de nuestro Ministerio, ha servido para hacer llegar su obra y nuestra lengua a los cinco continentes.

En el mismo año se ha celebrado el 50 aniversario de la publicación del *Diccionario del uso del español* de María Moliner, una obra de referencia para todos los hispanohablantes. La figura de su autora, central en el estudio del español, fue seleccionada para dar nombre al nuevo centro escolar dependiente de la Consejería de Educación en el Principado de Andorra, que ha aumentado la presencia de nuestro sistema educativo fuera del territorio español.

En resumen, 2016 ha sido año lleno de buenas noticias para el español, como queda plasmado en el informe, que es un reflejo de la importancia dada por el MECD al fomento del estudio de la lengua y la cultura españolas en el exterior. Confiamos en que esta publicación sea de utilidad para todos los que comparten esos mismos objetivos y muy especialmente para los profesionales de nuestra lengua.

Íñigo Méndez de Vigo y Montojo
Ministro de Educación, Cultura y Deporte y Portavoz del Gobierno